

**Informe**  
**sobre la situación económica**  
**y social de la Comunidad**  
**Autónoma de Aragón**  
**2007**



# Informe

---

## sobre la situación económica y social de la Comunidad Autónoma de Aragón

**AÑO 2007**

Aprobado en sesión plenaria  
del Consejo Económico y Social de Aragón  
celebrada el 4 de julio de 2008



# CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE ARAGÓN

## COMPOSICIÓN DEL PLENO (a 30/06/2008)

### PRESIDENCIA

D.<sup>a</sup> Ángela Abós Ballarín (en representación del Gobierno de Aragón)

### VICEPRESIDENTES

D. Jorge Arasanz Mallo (en representación de las Organizaciones Sindicales)

D. José Luis López Garcés (en representación de las Organizaciones Empresariales)

### SECRETARIA GENERAL

D.<sup>a</sup> Rosa Bernal Delgado (en representación del Gobierno de Aragón)

### VOCALES

#### En representación del Gobierno de Aragón

##### Titulares

D.<sup>a</sup> Ángela Abós Ballarín

D.<sup>a</sup> Rosa Bernal Delgado

D. José Luis Gracia Abadía

D. Emilio Manrique Persiva

D. Antonio Mostalac Carrillo

D. Mariano Ramón Gil

D. José Félix Sáenz Lorenzo

D. Marcos Sanso Frago

D.<sup>a</sup> Eva Pardos Martínez

##### Suplentes

D. José Aixalá Pasto

D. José Luis Briz Velasco

D. Javier Celma Celma

D. Jesús Díez Grijalbo

D.<sup>a</sup> María José González Ordovás

D.<sup>a</sup> Carmen Magallón Portolés

D. José Montón Zuriaga

D. Jorge Pardo Navarro

D. Elisardo Sanchís Sancho

#### En representación de las Organizaciones Sindicales

*Designados por la Unión General de Trabajadores (UGT Aragón)*

##### Titulares

D. Daniel Alastuey Lizáldez

D.<sup>a</sup> Carmen García Nasarrré

D. Julián Lóriz Palacio

D. Agustín Redondo Ainsa

D. Luis Tejedor Cadenas

*Designados por la Unión Sindical de Comisiones Obreras (CC.OO. Aragón)*

##### Titulares

D. Jorge Arasanz Mallo

D.<sup>a</sup> Marta Arjol Martínez

D. Eduardo Navarro Villarreal

D. Julián Buey Suñén

*Designados por la Unión General de Trabajadores (UGT Aragón)*

##### Suplentes

D. Javier Asensio Galdeano

D. Luis Laguna Miranda

D. Raúl Machín Lapeña

D.<sup>a</sup> Carmina Melendo Vera

D. Ricardo Rodrigo Martínez

*Designados por la Unión Sindical de Comisiones Obreras (CC.OO. Aragón)*

##### Suplentes

D. Carmelo Asensio Bueno

D.<sup>a</sup> Margarita Lasmarías Bustín

D. Manuel Pina Lasheras

D. Javier Sánchez Ansó

#### En representación de las Organizaciones Empresariales

*Designados por la Confederación Regional de Empresarios de Aragón (CREA)*

##### Titulares

D. José Luis López Garcés

D. Carlos Mor Sanz

D. Jesús Morte Bonafonte

D. José Enrique Ocejo Rodríguez

D.<sup>a</sup> Rosa Santos Fernández

*Designados por la Confederación Regional de Empresarios de Aragón (CREA)*

##### Suplentes

D. Jorge Alonso Vallejo

D.<sup>a</sup> Beatriz Callén Escartín

D. Juan Carlos Dehesa Conde

D. José María García López

D. Víctor Hinojosa Luna

*Designados por la Confederación de la Pequeña y Mediana Empresa Aragonesa (CEPYME Aragón)*

**Titulares**

D. Enrique Bayona Rico  
D. Salvador Coreo Bergua  
D. Aurelio López de Hita  
D. Carmelo Pérez Serrano

*Designados por la Confederación de la Pequeña y Mediana Empresa Aragonesa (CEPYME Aragón)*

**Suplentes**

D.ª Pilar Elícegui Motis  
D.ª Pilar Gómez López  
D. Antonio Hinojal Zubiaurre  
D. Carlos Salcedo Merino

**COMISIÓN PERMANENTE**

**PRESIDENCIA**

D.ª Ángela Abós Ballarín

**VICEPRESIDENTES**

D. Jorge Arasanz Mallo  
D. José Luis López Garcés

**SECRETARIO GENERAL**

D.ª Rosa Bernal Delgado

**VOCALES**

D.ª Marta Arjol Martínez  
D. Antonio Mostalac Carrillo  
D. Carmelo Pérez Serrano  
D. Agustín Redondo Aínsa  
D. Marcos Sanso Frago  
D.ª Rosa Santos Fernández

**COMISIONES DE TRABAJO**

COMISIÓN DE TRABAJO SOCIAL Y DE RELACIONES LABORALES

**PRESIDENTA:** D.ª Ángela Abós Ballarín  
**SECRETARIO:** D. Agustín Redondo Aínsa  
**VOCALES:** D. José María García López  
D. Antonio Hinojal Zubiaurre  
D.ª Marta Arjol Martínez  
D. José Félix Sáenz Lorenzo  
**TÉCNICOS:** D.ª Ana María Penacho Gómez  
D. Jorge Ibarbuen Villarig  
D. Jesús Platero Briz

COMISIÓN DE TRABAJO DE ECONOMÍA

**PRESIDENTE:** D. Marcos Sanso Frago  
**SECRETARIA:** D.ª Pilar Elícegui Motis  
**VOCALES:** D. Carmelo Asensio Bueno  
D. José María García López  
D.ª Eva Pardos Martínez  
D. Agustín Redondo Aínsa  
**TÉCNICOS:** D. Antonio Madrona Pérez  
D. Jorge Monge Pérez  
D. Sergio Pérez Páramo

## COMISIÓN DE TRABAJO SOBRE COMPLEMENTARIEDAD TERRITORIAL EN EL SECTOR DEL TURISMO

**PRESIDENTE:** D. Antonio Mostalac Carrillo

**SECRETARIO:** D. José María García López

**VOCALES:** D. José Aixelá Pasto  
D. Carmelo Asensio Bueno  
D. Carmelo Pérez Serrano  
D. Agustín Redondo Ainsa

### **SECRETARIA TÉCNICA:**

D.<sup>a</sup> Belén López Aldea

### **SERVICIO DE DOCUMENTACIÓN:**

D.<sup>a</sup> Concha Torres Liarte

## **ÚLTIMAS PUBLICACIONES DEL CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE ARAGÓN**

### **Memorias de actividades**

- Memoria de Actividades 2007.

### **Colección Estudios**

- Derecho de la competencia y mercados regionales y locales.
- El impacto del Tercer Sector aragonés en las áreas de educación, salud y bienestar social.

### **Colección Tesis Doctorales**

- La descentralización fiscal y el crecimiento económico: el caso español.
- Recursos y estrategias de empresas familiares manufactureras en España.

### **Colección Proyectos de Investigación**

- Nuevos riesgos para el agua potable: Microcistina. Mejora de calidad del agua de consumo por eliminación de toxinas.

### **Dictámenes emitidos**

- Dictamen 1/2007 sobre el avance de los Programas Operativos del Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) y del Fondo Social Europeo (FSE) de la Comunidad Autónoma de Aragón, 2001-2013.
- Dictamen 2/2007 sobre el Proyecto de Decreto del Gobierno de Aragón, por el que se regula la libre elección de médico especialista y de Centro de Atención Especializada en el Sistema Sanitario Público de Aragón.
- Dictamen 3/2007 sobre el Proyecto de Decreto del Gobierno de Aragón, por el que se establece el ejercicio del derecho a la segunda opinión médica en el Sistema Sanitario Público de Aragón.
- Dictamen 4/2007 sobre el Proyecto de Decreto del Gobierno de Aragón, por el que se establece la garantía del plazo de asistencia especializada y procedimientos diagnósticos en el Sistema Sanitario Público de Aragón.
- Dictamen 5/2007 sobre el Anteproyecto de Ley de Servicios Sociales de Aragón.
- Dictamen 6/2007 sobre el Proyecto de Decreto por el que se regulan las oficinas de turismo y la red de oficinas de turismo de Aragón.
- Dictamen 1/2008 sobre el Anteproyecto de Ley de Servicios Sociales de Aragón.

La reproducción de esta publicación está permitida citando su procedencia.

Primera edición, 25 de septiembre de 2008

© Consejo Económico y Social de Aragón, 2008

Derechos reservados conforme a la Ley

**CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE ARAGÓN**

Avda. César Augusto, 30. Ed. Verdi, 1º H. 50004 Zaragoza (España)

Teléfono: 976 21 05 50 - Fax: 976 21 58 44

E-mail: [cesa@aragon.es](mailto:cesa@aragon.es)

Información internet: <http://www.aragon.es/>

ISSN: 1134-9034

Depósito Legal: Z-3178-07

Imprime: INO Reproducciones, S.A.

# Presentación

---



Sean las primeras palabras de esta presentación formal del Informe del CESA 2007, de agradecimiento, en nombre del Consejo, a todas las instituciones, entidades, asociaciones y colectivos que constituyen nuestras fuentes, y a sus componentes, por las facilidades con que acogen habitualmente nuestras demandas de datos. Ya en relación con el informe de este año, quiero poner el acento en la buena disposición que hemos encontrado en todos cuantos nos han ayudado a configurar el novedoso capítulo sobre la Violencia en Aragón, que no tenía precedentes, y que profundiza y completa el panorama social de la Comunidad Autónoma.

Este Informe, aprobado por unanimidad en sesión plenaria celebrada el 4 de julio de 2008, es el resultado de numerosas reuniones de trabajo que, con el inestimable apoyo de nuestros técnicos, han mantenido los agentes económicos y sociales representados en el Consejo, para realizar un consensuado diagnóstico de la situación económica y social de Aragón en 2007, con el rigor técnico y científico que caracteriza a nuestra institución.

Como en años anteriores el Informe consta de tres apartados: Panorama económico, Panorama laboral y empleo y Panorama social y calidad de vida.

En el apartado de economía, las noticias que arroja el informe sobre la realidad aragonesa en 2007, que se inscriben en el marco mundial, europeo y español, dan idea cumplida de que el pasado año fue especialmente beneficioso para los intereses de nuestra Comunidad.

El crecimiento económico mundial en 2007 registró una ligera atenuación y se situó en un 4,9%, frente al 5% de 2006, como consecuencia, en parte, a las tensiones financieras mundiales, debidos a la crisis de las hipotecas de alto riesgo en EEUU, y que tuvieron repercusión en la evolución económica en todo el mundo. Así, en el referido ejercicio el crecimiento mundial se apoyó en el dinamismo de las economías emergentes, que compensó la ralentización de la economía de EEUU y, en menor medida, de la UE.

En este contexto, España ha registrado nuevamente una de las tasas de crecimiento más altas de la Zona Euro, al incrementarse su PIB a un ritmo del 3,8%, y Aragón ha vuelto a superar en 2007 la media española con una tasa de variación del 4,2%, siete décimas más que en 2006, cuatro décimas más que el promedio español y, por séptimo año consecutivo, superior a la media europea. Por todo ello se cierra el año con la mayor tasa de crecimiento desde el año 2000.

Tan positivo balance de la economía aragonesa se asienta en una amplia base de crecimiento y responde, como en ejercicios precedentes, a un desarrollo más equilibrado que la media de España. Así, todos los componentes de la demanda interna han registrado un favorable comportamiento, a lo que hay que sumar el dinamismo del sector de la construcción, el mayor ritmo de avance en los servicios, la consolidación del crecimiento del sector agrario y el notable avance del sector industrial. Además, el sector exterior aragonés ha registrado un saldo comercial sensiblemente menos deficitario que el del ejercicio precedente, debido al incremento de las exportaciones del ámbito de la automoción.

El cuadro macroeconómico aragonés desde la vertiente de la demanda ha presentado, desde una perspectiva anual y en términos de media, similitudes y discrepancias con el perfil español. Así, en 2007 ha sobrepasado nuevamente la inversión en bienes de equipo, que ha registrado un crecimiento del

12,5% (el 11,6% de media nacional), lo que se sitúa favorablemente en la línea de lo que está ocurriendo en España y supone una tasa de variación positiva casi cuatro puntos mayor que en el ejercicio precedente. La inversión en construcción ha registrado un incremento del 7,6%, por encima del 4% marcado por el promedio nacional y en este caso el perfil ha sido de mejora de dos décimas en Aragón y pérdida de dinamismo para la media de España en dos puntos. Por último, el consumo final de los hogares en Aragón ha presentado un crecimiento anual del 3,5% frente al 3,1% de la media española, en ambos casos con ritmos de avances inferiores a la media de 2006. Desde la óptica de la oferta, todos los sectores productivos han avanzado a un mejor ritmo que en 2006, por encima de la media de España, y han contribuido positivamente al crecimiento del VAB aragonés. La construcción, donde se percibe el efecto impulsor de la Exposición Internacional de Zaragoza 2008, ha vuelto a ser el sector con un mayor crecimiento con un 7,1% de avance si bien, al igual que en los servicios (que han registrado una tasa de variación positiva del 4,6%) con una trayectoria de suave aceleración en los tres primeros trimestres del año y de ligera ralentización en el cuarto. La industria ha seguido un perfil de crecimiento estable en la primera parte del año 2007 y de leve desaceleración en la segunda y su tasa de variación anual ha sido del 3,8%. Por último, el sector agrario ha consolidado el crecimiento del ejercicio precedente y ha incrementado su VAB un 6,4%.

En cuanto a los precios, debido al fuerte impulso de los precios de los carburantes y de los alimentos elaborados, la inflación de la economía española se ha situado a finales de 2007 en el 4,2%, un punto y medio más que el año anterior, y en media en el 2,8%, siete décimas menos respecto a 2006. Este avance de los precios, superior al mostrado por nuestros homólogos europeos, ha supuesto para España un aumento del diferencial de inflación con la Zona Euro. Desde octubre de 2007, la disparidad se ha situado en más de un punto, barrera considerada peligrosa para la competitividad de las empresas nacionales. Aragón ha cerrado el año con un avance en los precios, en términos interanuales, del 4,4% y en media del 2,9%.

En el apartado de los factores de producción a largo plazo, el nivel relativo del stock de capital humano español, respecto al nivel medio de la UE, ha mejorado en una décima a lo largo de 2007, situándose en el 94,4%. Destaca Aragón como Comunidad Autónoma dotada de capital humano bien formado: elevada proporción porcentual de población con estudios medios, menor analfabetismo que la media española y proporción de población ocupada con estudios universitarios y asimilados superior al promedio nacional.

Queda por reseñar la especial atención que en Aragón se ha prestado a la Investigación, concebida como garantía de futuro. En materia de I+D+i el Gobierno de Aragón articula su propuesta de acción para el fomento de la ciencia y la técnica en 2007 a través del II Plan Autonómico de Investigación, Desarrollo y Transferencia de Conocimientos (II PAID). En este año, la política presupuestaria de I+D+i, contenida en la Función 54 de los Presupuestos de la Comunidad Autónoma de Aragón, ha estado dotada de 49,1 millones de euros, un 0,95% del total de los presupuestos y en torno a un 16% más de lo asignado en 2006. El gasto interno en I+D en la Comunidad aragonesa se ha situado en el 0,88% del PIB en 2006 frente al 1,2% español.

Para concluir nuestra valoración económica debemos indicar que algunos datos económicos de 2007 muestran que dicho año corresponde a la cresta de un ciclo de auge: el aumento de los tipos de interés, de los precios de las materias primas, de la inflación general al final de año, así como las restricciones del sector financiero y la caída de indicadores adelantados del sector de la construcción permiten anticipar una desaceleración en el ritmo de actividad, como ha ocurrido en el tiempo ya transcurrido del año 2008.

En cuanto al panorama social de Aragón que el informe describe, cabe señalar que el mercado de trabajo en la Comunidad evolucionó favorablemente durante 2007. La población activa ha alcanzado las 644.500 personas, con una variación interanual del 5,5%, duplicando el incremento que se ha dado en el conjunto de España. La población ocupada ha ascendido a 610.800 trabajadores, lo que ha representado un 94,8% de la población activa, con un aumento del 4,1% respecto a 2006. La población parada se ha situado en 33.800 personas. Con una tasa de paro del 5,2%, cifra próxima al pleno empleo, Aragón es la segunda Comunidad con menor tasa de desempleo (3,1 puntos por debajo de la media española).

Estos datos se han visto favorecidos por el presupuesto asignado para programas de promoción de empleo por parte del Instituto Aragonés de Empleo (INAEM). El importe del mismo ha sido de 30.352.089 de euros, con una ejecución final del 89,27%, y una variación positiva del 3,8% respecto a 2006.

En 2007, Aragón ha alcanzado los 1.296.655 habitantes. Por noveno año consecutivo, la Comunidad ha elevado su población, reafirmando la tendencia demográfica positiva iniciada en el último decenio. La cantidad de extranjeros registrados, desde 2001, se ha quintuplicado. Dicha población ha constituido el 9,6% del total, con 124.404 habitantes. En 2007, el movimiento natural de la población aragonesa ha arrojado un saldo negativo de sólo 25 personas, frente al balance negativo mucho más elevado (518) de 2006.

La educación y su desarrollo constituyen un referente obligado en materia de análisis en las sociedades avanzadas. El número de alumnos de educación no universitaria sigue aumentando, aunque con una progresión más moderada. 194.492 estudiantes iniciaban el curso escolar 2007-2008, lo que significa un incremento del 2,5% respecto al curso anterior. Educación Infantil ha crecido un 4% en relación a 2006; ahora nos encontramos en Aragón con 16.339 alumnos más, y un aumento del 54,9% si tomamos como referencia el año 2001.

En cuanto a las políticas de vivienda, otra de las preocupaciones sociales prioritarias sobre todo para los jóvenes, el número de viviendas terminadas en Aragón, durante el 2007, ha sido de casi 13.700 viviendas. De las mismas, un 94% han sido viviendas libres y un 6% protegidas. En la Comunidad, se ha dado una ratio de 10,6 viviendas terminadas por cada mil habitantes y una ratio de 6,4 viviendas protegidas terminadas por cada diez mil habitantes algo inferior, en los dos casos, a la media española.

El acceso a las Nuevas Tecnologías constituye en un territorio como el aragonés un modo eficaz y objetivo de igualación social. La implantación de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), ha seguido ampliándose en 2007. El 83,3% de las viviendas disponían ya de teléfono fijo, el 90,4% de teléfono móvil, el 60% de ordenador, el 47,8% de acceso a Internet y el 39,9% de conexión a banda ancha. El indicador TIC que más ha aumentado en Aragón el último año ha sido el de tipo de conexión por banda ancha y la conexión a Internet a través de ADSL. Casi 8 de cada 10 usuarios jóvenes (10-15 años) aragoneses son internautas, por encima del conjunto español.

La lucha contra el cambio climático ha sido una de las prioridades de la Administración Autonómica en 2007 con la creación de la Oficina Aragonesa del Cambio Climático y la Estrategia Aragonesa de Lucha contra el Cambio Climático.

Como decíamos al principio, el informe 2007 presenta un capítulo nuevo y exclusivo sobre Violencia y Mediación en Aragón. Aquí se han explorado los datos sobre la sociedad aragonesa en asuntos tales como la violencia autoinfligida (suicidios), la violencia interpersonal comunitaria (maltrato infantil, violencia de género), violencia comunitaria (delincuencia, violencia en centros escolares, violencia en espectáculos deportivos, acoso laboral y violencia vial) y violencia colectiva (violencia xenófoba y racista). También se han analizado los principales organismos, privados y públicos, para la mediación y resolución de este

tipo de conflictos. De especial relevancia es la evolución de las denuncias de violencia de género ante los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado. Éstas se incrementaron entre los años 2003 y 2007 en Aragón: la tasa de denuncias por 1.000 mujeres, se elevaron un 50,60%, situándose en 2007 en 2,53 denuncias por 1.000 mujeres, inferior, en todo caso, a la media española.

Como en años anteriores los datos de este informe componen una foto fija de la realidad económica, social y laboral de Aragón en 2007. Constituye este documento un estado de la cuestión, limitado en el tiempo, pero que presenta el punto de partida imprescindible para un análisis riguroso del futuro. Los Consejeros y Consejeras del CESA lo ponen a disposición de la sociedad aragonesa, el Gobierno y las Cortes de Aragón, con el deseo de que contribuya al debate público y político que las nuevas realidades exigen, cohonestando el desarrollo y crecimiento económico de nuestra Comunidad con el progreso y la justicia social, lo cual redundará en calidad de vida para todos los aragoneses.

Ángela Abós Ballarín

Presidenta del Consejo Económico y Social de Aragón